



## Une prédication sur Daniel 2.1-49

# UN ROYAUME ÉTERNEL

### Neale Pryor

#### INTRODUCTION

Au chapitre 2, Daniel interpréta un des principaux rêves du livre. Il a été dit que celui qui peut comprendre cette vision possède une base pour comprendre toutes les autres visions du livre. Cependant, en plus de comprendre ce chapitre, nous désirons apprendre au sujet de Dieu certaines choses qui sont présentées dans ce rêve.

#### DIEU TRAVAILLE DE FACON MYSTÉRIEUSE

La première chose que nous apprenons est que Dieu révéla son dessein par un rêve. Dieu œuvra de plusieurs manières dans l'Ancien Testament (Hé 1.1). Dans le cas présent, il dévoila sa vérité dans un rêve.

"La seconde année du règne de Neboukadnetsar, Neboukadnetsar eut des rêves. Son esprit fut troublé et le sommeil le quitta" (v. 1). En ces jours-là, les gens pensaient que leurs rêves avaient un sens prophétique et c'était le cas ici. Il est évident que le roi jugeait que ce rêve-ci avait une signification importante. Il voulait que quelqu'un lui explique le rêve. Il se trouvait de nombreuses personnes dans son entourage susceptibles de l'aider.

"Le roi fit appeler les magiciens, les astrologues, les sorciers et les Chaldéens, pour faire connaître au roi ses rêves. Ils vinrent et se tinrent devant le roi" (v. 2). Les listes sont communes dans le livre de Daniel. Ici nous voyons des magiciens, des astrologues, des sorciers et les Chaldéens. Nous ne connaissons pas les distinctions entre ces quatre groupes. Ce sont simplement différents types de voyants ou de devins. On pensait que la sagesse des astrologues venait

de l'étude des étoiles. Les sorciers étaient supposés jeter des sorts. Il est intéressant que les Chaldéens soient mentionnés ici. En général, le mot "Chaldéens" se rapporte aux habitants de la Babylonie, mais il semblerait qu'il y avait une classe spéciale de Chaldéens qui étaient des astrologues. Tous ces gens étaient des conseillers de Neboukadnetsar qui devaient interpréter les signes de l'époque. Les magiciens étaient des hommes sages. Leurs ordres venaient de Neboukadnetsar.

Le roi voulait qu'ils lui expliquent son rêve. Au verset 3, il leur dit : "J'ai eu un rêve ; mon esprit est troublé parce que je voudrais connaître ce rêve."

Le verset 4 dit : "Les Chaldéens répondirent au roi en langue araméenne." Cela signifie peut-être qu'ils lui parlèrent en cette langue. Mais certains théologiens pensent qu'il s'agit d'une parenthèse pour dire : "Les Chaldéens parlèrent au roi et le reste de l'histoire est en araméen." Le livre est écrit en araméen depuis Daniel 2.4 jusqu'à la fin du chapitre 7, puis le récit continue en hébreu. Ainsi, le verset 4 veut peut-être dire : "Ils répondirent au roi en langue araméenne" ou "Ils répondirent au roi et la suite est en araméen." Peu importe. Ce n'est certainement pas clair dans nos versions de la Bible. Cependant, si nous lisons une Bible en hébreu, tout d'un coup la narration passe à l'araméen au verset 4.

Ces Chaldéens déclarèrent : "Ô roi, vis à jamais ! Dis le rêve à tes serviteurs, et nous en donnerons l'explication" (v. 4). On distingue un peu d'humour dans cette situation. Le roi ordonna à ses conseillers d'interpréter le rêve ; puis il leur dit : "Il y a un petit problème. J'ai oublié mon rêve." En dépit de cet obstacle, le roi était déterminé. Il annonça : "Voilà ce que j'ai

décidé : si vous ne me faites pas connaître le rêve et son explication, vous serez mis en pièces, et vos maisons seront réduites en un tas d'immondices" (v. 5).

Ils ne pouvaient bien sûr pas lui raconter le rêve. Si le roi leur avait dit le rêve, ils auraient pu trouver une interprétation. Ils auraient pu déclarer que le rêve présageait toutes sortes de choses. Cependant, le roi exigea qu'ils lui relatent d'abord ce qu'il avait rêvé. Ces fraudeurs pouvaient prétendre comprendre un rêve et donner une explication assez vague pour éviter de paraître incompetents, mais ils ne pouvaient pas faire semblant de connaître le rêve. Le roi avait oublié son rêve ; mais il discernerait peut-être un mensonge si ses conseillers inventaient un rêve.

Le roi était sévère. Il fit sa demande de façon à ce que les sages n'osent pas lui mentir. Il annonça que s'ils ne dévoilaient pas le rêve ainsi que son explication, ils seraient "mis en pièces" et que leurs maisons seraient "réduites en un tas d'immondices" (v. 5). D'autre part, le roi promit aussi une grande récompense à celui qui pourrait décrire et interpréter le rêve.

Mais si vous me dites le rêve et son explication, vous recevrez de moi des dons, des présents et de grands honneurs. C'est pourquoi dites-moi le rêve et son explication. Ils répondirent pour la seconde fois : Que le roi dise le rêve à ses serviteurs, et nous en donnerons l'explication. Le roi reprit la parole et dit : Je sais, en vérité, que vous voulez gagner du temps, parce que vous voyez ce que j'ai décidé. Si donc vous ne me faites pas connaître le rêve, la même sentence vous enveloppera ; vous êtes prêts à me dire des paroles mensongères et erronées, en attendant que les temps soient changés. C'est pourquoi dites-moi le rêve, et je saurai que vous êtes capables de m'en donner l'explication (vs. 6-9).

"Les Chaldéens répondirent au roi : Il n'est personne sur la terre qui puisse dire ce que demande le roi. C'est pourquoi, aucun roi, grand et puissant, n'a exigé une pareille chose d'aucun magicien, astrologue ou Chaldéen" (v. 10). Notez qu'ici la désignation : "Chaldéens" semble se référer à un groupe d'astrologues.

Les conseillers essayèrent de convaincre le roi que sa requête était trop difficile. Ils dirent : "Il n'y a personne d'autre qui puisse le dire au roi, sinon les dieux, dont la demeure n'est pas parmi les êtres charnels" (v. 11). Remarquez que

le mot "dieux" est au pluriel et s'écrit avec une minuscule. Le mot hébreu pour "Dieu" est au pluriel : Elohim. Il s'agit probablement d'un pluriel de majesté<sup>1</sup>. Les Hébreux utilisaient le pluriel pour montrer un grand respect. Le mot elohim dans ce verset se réfère sans doute à n'importe quels dieux. Ils ne parlaient pas de notre Père céleste ; c'était simplement une manière de dire qu'aucun être humain ne pouvait accomplir ce que le roi exigeait. "C'est le domaine des dieux." Ils pensaient que Bel, Mardouk ou une de leurs idoles pourrait faire cela — une sorte de dieu "dont la demeure n'est pas parmi les êtres charnels" (v. 11). En d'autres termes, ils répondirent à Neboukadnetsar : "Tu attends de nous l'impossible !"

Le roi n'était vraiment pas content de leur réplique. Il "se mit en colère et s'irrita violemment. Il ordonna de faire périr tous les sages de Babylone" (v. 12). Il décréta que les sages devaient être mis à mort (v. 13). Quatre jeunes Hébreux se trouvaient parmi les "sages" de Babylone à cette période : Daniel, Chadrak, Méchak et Abed-Nego. L'ordre fut donc donné de les mettre à mort avec les autres sages.

Alors Daniel s'adressa d'une manière prudente et sensée à Aryok, chef des gardes du roi, qui était sorti pour mettre à mort les sages de Babylone. Il prit la parole et dit à Aryok, commandant du roi : Pourquoi la sentence du roi est-elle si sévère ? Aryok exposa la chose à Daniel (vs. 14-15).

Aryok devait exécuter ces hommes. Daniel lui dit en fait : "Qu'est-ce qui se passe ? Qu'est-ce qui a provoqué une telle crise ?" Lorsque le capitaine expliqua la situation, Daniel dit, en quelque sorte : "Donnez-moi un peu de temps et je pense pouvoir vous aider. Retardez l'exécution !" (cf. v. 16).

## DIEU RÉPOND À LA PRIÈRE

La deuxième leçon que nous apprenons concernant Dieu est qu'il répond à nos prières. Il veille sur les siens. Regardez comment il répondit à la prière de Daniel et ses amis.

---

<sup>1</sup> Des désignations pour Dieu sont parfois au pluriel, mais ils indiquent un plus grand degré ou une plus grande intensité d'honneur plutôt qu'un nombre pluriel. Les formes plurielles utilisées en Proverbes 9.10 et Osée 12.3, 14 sont traduites avec raison par "l'Éternel" et non "dieux". Ce sont des exemples de pluriels de majesté.

Et Daniel se rendit vers le roi et le pria de lui accorder un délai pour donner au roi l'explication. Ensuite Daniel alla dans sa maison et fit connaître cette affaire à Hanania, Michaël et Azaria, ses compagnons, pour implorer la compassion du Dieu des cieux au sujet de ce mystère, afin qu'on ne fasse pas périr Daniel et ses compagnons avec le reste des sages de Babylone (vs. 17-18).

Daniel dit : "Priez avec moi." Il dit : "Prions Dieu pour qu'il nous donne l'explication." Ils priaient pour sauver leur vie. Ils demandaient à Dieu de leur donner la bonne interprétation. Ils devaient connaître le rêve et son explication.

Dieu exauça leur prière :

Alors le mystère fut révélé à Daniel dans une vision pendant la nuit. Et Daniel bénit le Dieu des cieux. Daniel prit la parole et dit :  
Béni soit le nom de Dieu,  
D'éternité en éternité !  
A lui appartiennent la sagesse et la force.  
C'est lui qui change les temps et les circonstances,  
Qui renverse les rois  
Et qui établit les rois,  
Qui donne la sagesse aux sages  
Et la science à ceux qui ont de l'intelligence (vs. 19-21).

Lorsqu'on nous dévoile le rêve de Neboukadnetsar qui prédit la succession des empires mondiaux, nous voyons à quel point les mots "c'est lui (...) qui renverse les rois et qui établit les rois" (v. 21) sont appropriés. Avant la fin de notre étude du livre de Daniel, nous apprendrons que beaucoup de rois furent déportés et que d'autres furent établis à leur place.

Daniel reconnut que Dieu "révèle ce qui est profond et caché" (v. 22). Il dit que Dieu "connaît ce qui est dans les ténèbres, et la lumière demeure avec lui" (v. 22). Il rendit grâce à Dieu de lui avoir donné l'interprétation du rêve :

Dieu de mes pères,  
Je te célèbre et je te loue  
Pour la sagesse et la force que tu m'as données,  
Car tu m'as fait connaître ce que nous t'avons demandé,  
Et tu nous as fait connaître ce qui concerne le roi ! (v. 23).

Dieu lui révéla le rêve et son explication.

Armé de cette information, Daniel alla parler avec Aryok que le roi avait nommé pour tuer les sages de Babylone. Il lui dit : "Ne fais pas périr les sages de Babylone. Conduis-moi devant le roi, et je donnerai au roi l'explication" (v. 24). Cet

Aryok est appelé le chef des gardes du roi et le commandant du roi (vs. 14-15). Nous ne savons pas beaucoup de lui à part le fait qu'il était un homme haut placé dans le palais à Babylone.

Daniel dit à Aryok : "Ne tue pas les sages. Je connais le rêve ainsi que son explication." Aryok se dépêcha d'amener Daniel devant le roi avec cette bonne nouvelle : "J'ai trouvé parmi les déportés de Juda un homme qui donnera l'explication au roi" (v. 25). Le roi questionna Daniel, ou Beltchatsar : "Es-tu capable de me faire connaître le rêve que j'ai vu et son explication ?" (v. 26).

Remarquez que Daniel ne s'attribua pas le mérite de connaître le rêve, mais qu'il donna la gloire à Dieu. Ceci est important. "Daniel répondit en présence du roi et dit : Le mystère que le roi demande (à comprendre), ce ne sont pas les sages, les astrologues, les magiciens et les devins qui sont capables de l'indiquer au roi" (v. 27). Daniel énuméra ces différents sorciers pour souligner le fait que ces "sages" n'avaient pas pu faire ce que le roi leur avait demandé. Il disait en fait : "Aucune de ces personnes n'est capable de faire ce que tu demandes. C'est humainement impossible."

Ce que Daniel dit ensuite attira certainement l'attention du roi : "Mais il y a dans les cieux un Dieu qui révèle les mystères, et qui a fait connaître au roi Neboukadnetsar ce qui arrivera dans la suite des temps" (v. 28a). Daniel déclara : "Il y a dans les cieux un Dieu." Cette phrase n'est pas seulement une affirmation de l'existence de Dieu ; Daniel disait au roi que Dieu pouvait lui révéler les choses qu'il désirait connaître.

### **DIEU EST TOUTE SAGESSE**

La troisième vérité concernant Dieu qui ressort de ce chapitre est que Dieu est toute sagesse. Il sait tout. Toute la sagesse de Babylone était bien loin de pouvoir dévoiler le rêve du roi, encore moins de l'expliquer. Cependant, le Dieu de Daniel était capable de tout lui révéler à propos du rêve.

Daniel décrivit la signification du rêve :

Voici ton rêve et les visions que tu as eues dans ton lit. Dans ton lit, ô roi, il t'est monté des pensées touchant ce qui arrivera dans la suite ; et celui qui révèle les mystères t'a fait connaître ce qui arrivera. Si ce mystère m'a été révélé, ce n'est pas qu'il y ait en moi une sagesse supérieure à celle de tous les vivants, mais c'est

afin que l'explication soit donnée au roi, et que tu connaisses les pensées de ton cœur (vs. 28-30).

Daniel prit soin de faire comprendre ceci au roi : "Ce pouvoir ne vient pas de moi. C'est l'Éternel qui l'a fait."

Daniel décrivit le rêve de la statue aux pieds de terre :

O roi, tu as eu une vision, celle d'une grande statue. Cette statue était immense et d'une splendeur extraordinaire. Elle était debout devant toi, et son aspect était terrible. La tête de cette statue était d'or pur ; sa poitrine et ses bras étaient d'argent ; son ventre et ses cuisses étaient de bronze ; ses jambes, de fer ; ses pieds, en partie de fer et en partie d'argile. Tu regardais, lorsqu'une pierre se détacha sans le secours d'aucune main, frappa les pieds de fer et d'argile de la statue et les réduisit en poussière. Alors le fer, l'argile, le bronze, l'argent et l'or furent pulvérisés ensemble et devinrent comme la balle qui s'échappe d'une aire en été (vs. 31-35).

La "balle" est l'enveloppe des graines de céréales. On l'enlève par un procédé qui s'appelle le vannage. Lorsque le vanneur lance le grain en l'air, le vent emporte l'enveloppe. Quelque chose de similaire arriva au fer, à l'argile, au bronze, à l'argent et à l'or lorsque la pierre frappa la statue dans le rêve. Daniel dit que "le vent les emporta, et nulle trace n'en fut retrouvée. Mais la pierre qui avait frappé la statue devint une grande montagne et remplit toute la terre" (v. 35).

Quelle était l'interprétation de ce rêve ? Seul Daniel, par la puissance de Dieu, pouvait l'expliquer.

### **DIEU DOMINE LE FUTUR**

La quatrième chose que nous apprenons concernant Dieu est qu'il maîtrise le futur. Il élève les nations et les renverse. Il voit le futur de manière aussi nette que nous voyons le moment présent. Nous ne savons pas ce que le futur nous réserve, mais nous savons qui en décide.

Observez attentivement l'explication que Daniel donne du rêve :

Voilà le rêve. Nous en donnerons l'explication devant le roi.

O roi, tu es le roi des rois, car le Dieu des cieux t'a donné le royaume, la puissance, la force et la gloire. (...) C'est toi qui es la tête d'or. Après toi s'élèvera un autre royaume, moindre que le tien ; puis un troisième royaume, qui sera de

bronze, et qui dominera sur toute la terre. Il y aura un quatrième royaume, solide comme du fer (vs. 37-40).

Les quatre parties de la statue, les quatre empires, sont importants. Examinons-les.

### **La tête d'or : Babylone (vs. 36-38)**

La première partie de la statue, la tête d'or, représente Babylone. On appelle l'Empire babylonien "l'Empire néo-babylonien" car l'ancien Empire babylonien remonte à 1700 avant J.-C. environ. Le célèbre roi de l'ancien Empire babylonien était Hammourabi, connu pour son code légal. Des siècles plus tard, il se produisit une sorte de résurrection de l'Empire babylonien. Les années 600 avant J.-C. sont donc connues maintenant comme l'époque néo-babylonienne. La durée de ce nouvel Empire babylonien coïncide plus ou moins avec le règne de Neboukadnetsar. Après la mort de ce dernier, l'Empire se détériora rapidement.

Autour de l'année 606 avant J.-C., Babylone prit la première place. En 606 ou 605, Babylone écrasa les armées de l'Assyrie et de l'Égypte réunies à Karkémich, sur la partie nord-ouest du fleuve Euphrate. Après cette bataille, Neboukadnetsar devint le souverain incontesté du Proche-Orient. Lorsqu'il mourut, aux environs de 570, plusieurs rois de moindre importance lui succédèrent. Puis le royaume tomba en 539. Ainsi, Babylone ne dura guère plus que soixante-cinq ans. Neboukadnetsar fut le plus grand roi de Babylone. Pendant son règne, il était le roi des rois de la terre. Daniel lui dit : "Le Dieu des cieux t'a donné le royaume, la puissance, la force et la gloire. Il a remis entre tes mains, en quelque lieu qu'ils habitent, les fils des hommes, les bêtes des champs et les oiseaux du ciel, et il t'a fait dominer sur eux tous ; c'est toi qui es la tête d'or" (vs. 37-38).

### **La poitrine et les bras d'argent : la Perse (v. 39a)**

Ensuite nous avons la partie de la statue en argent qui représente clairement l'Empire des Mèdes et des Perses. Le royaume Perse était inférieur à l'autre royaume.

En 539 avant J.-C., Cyrus, le roi de Perse, prit Babylone. On raconte qu'il détourna le cours du fleuve Euphrate qui passait sous la muraille de Babylone et prit la ville en une nuit. Les soldats

babyloniens gardaient la muraille, mais les Perses entrèrent derrière eux en empruntant le lit asséché du fleuve. Ce fut la fin ; Babylone tomba presque sans résistance. L'historien Hérodote relate comment on détourna le cours du fleuve. Que cette histoire soit vraie ou non, la ville tomba en une nuit. Le récit se trouve dans le chapitre 5. Belchatsar vit l'écriture sur le plâtre de la muraille. "Les jointures de ses reins se relâchèrent, et ses genoux s'entrechoquaient" (v. 6). Cette même nuit Babylone tomba aux mains de la Perse, qui est aujourd'hui l'Iran.

Voilà comment Cyrus, roi de Perse, devint le souverain des Babyloniens. Savez-vous ce qu'il dit au peuple ? "Je suis venu vous libérer. Votre dieu était en colère contre votre peuple et il m'a envoyé pour vous libérer de la tyrannie des rois babyloniens." Une des grandes traditions de l'époque était le cortège annuel de la nouvelle année. Chaque année, pendant la fête du Nouvel An, le roi accompagnait les dieux dans un défilé dans la "Rue de la Procession" et proclamait Mardouk dieu principal de Babylone. Le peuple croyait que la paix et la prospérité étaient assurées pendant toute l'année s'ils escortaient Mardouk dans ce cortège à travers la ville en proclamant sa déité encore une fois.

En 539, quand Cyrus prit Babylone, voici une des premières choses qu'il dit : "Tous ceux d'entre vous qui ont été déportés loin de votre pays, rentrez chez vous. Construisez des villes et plantez des vignes. Vivez dans vos maisons. Construisez des temples à vos dieux et priez pour moi."

L'édit de Cyrus est donné en Esdras 1.1-4 et 2 Chroniques 36.22-23. Il publia cet édit peu après avoir pris Babylone<sup>2</sup>.

Le prophète Ésaïe mentionne Cyrus deux fois : Ésaïe 44.28 et 45.1. En 44.28, Dieu dit de lui :

Je dis à Cyrus : Mon berger !  
Il accomplira tous mes désirs,  
Il dira de Jérusalem :  
Qu'elle soit rebâtie !  
Et du temple :  
Qu'il soit fondé !

---

<sup>2</sup> Il existe encore aujourd'hui un édit de Cyrus dans une vitrine du British Museum. On l'appelle le Cylindre de Cyrus. Ce cylindre de 20 centimètres de long devait être roulé sur une tablette d'argile mouillée. Il y avait un message gravé sur le cylindre qui s'imprimait sur l'argile lorsqu'on roulait le cylindre sur celle-ci.

En 45.1, Cyrus est appelé le "messie" de l'Éternel. Cet homme naquit aux environs de 600 avant J.-C. et Ésaïe vécut quelque cent ans avant cela. Il est remarquable qu'un homme soit nommé dans une prophétie cent ans avant sa naissance. Puisque Cyrus est mentionné spécifiquement, les sceptiques prétendent que cette partie d'Ésaïe fut écrite plus tard par quelqu'un d'autre.

La Perse était le deuxième empire et Esther en faisait partie. Cambyse succéda à Cyrus. Nous ne savons pas grand chose de lui. Certains pensent qu'il fut tué. D'autres pensent qu'il se transperça en descendant de cheval. Cambyse conquiert l'Égypte, mais n'accomplit pas beaucoup plus que cela.

Nous connaissons déjà le troisième grand souverain de Perse : Darius le Grand. Il est le roi de Perse le plus célèbre. Il régnait lorsque le temple fut reconstruit en 516 avant J.-C. Xerxès succéda à Darius et nous pensons qu'il s'agit du roi qui est appelé "Assuérus" dans le livre d'Esther. Ce roi était le mari d'Esther. Puis vint Artaxerxès, le dernier roi important. Les cinq puissants souverains de Perse furent Cyrus, Cambyse, Darius, Xerxès et Artaxerxès. Il y eut une brève période après le règne d'Artaxerxès où le royaume se décomposa. Cela nous amène à peu près à l'année 330 avant J.-C., quand l'Empire perse tomba.

### **Le ventre et les cuisses de bronze : la Grèce (v. 39bc)**

Le troisième royaume serait de bronze et dominerait sur toute la terre ; il s'agissait de la Grèce. La Perse tomba aux mains des Grecs. Le grand général et empereur de Grèce qui conquiert la Perse fut Alexandre le Grand.

En 330 avant J.-C. environ, Alexandre le Grand, à la tête de son armée, marcha de la Grèce jusqu'à la Turquie en traversant l'Hellespont. L'armée descendit par la Palestine et prit la Syrie, Tyr et l'Égypte puis remonta vers le sud, dans les régions connues aujourd'hui comme l'Afghanistan, l'Iraq et l'Iran. Lorsqu'ils arrivèrent à la frontière de l'Inde, ses soldats se rebellèrent. Ils dirent : "Nous n'irons pas plus loin." S'ils avaient partagé son ambition, Alexandre aurait peut-être continué ses conquêtes jusqu'en Chine.

On raconte qu'il conquiert le monde puis

pleura parce qu'il n'y avait plus de mondes à conquérir. Nous ne savons pas si cela arriva ou non, mais nous savons qu'Alexandre le Grand domina sur "toute la terre". Souvent dans la Bible "toute la terre" se réfère au monde connu, au monde civilisé. Parfois cette expression signifie simplement le Proche-Orient.

### **Les jambes de fer et les pieds de fer et d'argile : l'Empire romain (vs. 40-43)**

"Il y aura un quatrième royaume, solide comme du fer ; de même que le fer pulvérise et rompt tout, il pulvérisera et brisera tout, comme le fer brise tout" (v. 40). Le quatrième royaume était Rome. La prophétie décrit Rome comme instable, comme un empire qui n'est pas homogène mais hétéroclite. En fait, César prit le contrôle de plusieurs royaumes plus petits. Ils gardèrent leur identité particulière, mais ils étaient tous soumis à Rome. Voilà ce que représentent les pieds de fer et d'argile. Daniel continua son explication :

Et comme tu as vu les pieds et les orteils en partie d'argile de potier et en partie de fer, ce royaume sera divisé ; mais il y aura en lui quelque chose de la force du fer, parce que tu as vu le fer mêlé avec l'argile. Et comme les doigts des pieds étaient en partie de fer et en partie d'argile, ce royaume sera en partie solide et en partie fragile. Tu as vu le fer mêlé avec l'argile, parce qu'ils se mêleront par des alliances humaines ; mais ils ne s'attacheront pas l'un à l'autre, de même que le fer ne se mélange pas avec l'argile (vs. 41-43).

Ceci ne décrit pas un empire fort et uni.

Certains théologiens croient que le livre de Daniel fut écrit à l'époque des Maccabées. Ces événements auraient alors eu lieu pendant la période entre l'Ancien et le Nouveau Testament, autour de 140 ou 120 avant J.-C. Un commentaire basé sur cette théorie dirait que le quatrième royaume n'est pas Rome, mais le Royaume séleucide. Quand Alexandre le Grand mourut, son empire fut divisé entre quatre généraux. L'un d'entre eux, Antigonos, fut vaincu plus tard par Séleucos. L'énorme royaume qui s'étendait de la Turquie à la Syrie et jusqu'en Perse était appelé le Royaume séleucide. Un autre général, Ptolémée, régna quelque temps sur l'Égypte, jusqu'en 198 avant J.-C. environ. Il régna aussi sur la Palestine.

Autour de 198 avant J.-C., les Séleucides

vainquirent les Ptolémées et prirent la Palestine. Parmi ces souverains séleucides, on compte Antiochos III et Antiochos IV (appelé Antiochos Épiphane). Ce dernier fut un grand persécuteur des Juifs. Puisque les Maccabées se libérèrent des Séleucides à peu près entre 160 et 150 avant J.-C., certains interprètent le rêve de Neboukadnetsar comme une vision de l'établissement du règne des Maccabées. Ils prétendent que le livre de Daniel fut écrit dans l'espoir que les Maccabées renverseraient les Séleucides et établiraient un royaume qui durerait pour toujours. Si le rêve prédit un royaume maccabéen, alors cette prophétie ne se réalisa jamais. Cependant, il existe un autre point de vue à considérer au sujet de ce passage.

### **DIEU A SON PROPRE ROYAUME**

La cinquième leçon que nous apprenons concernant Dieu est qu'il a son propre royaume. Nous verrons qu'il s'agit d'un royaume particulier. Il est plus grand que tous les royaumes terrestres qui ont jamais existé ou qui existeront un jour.

Le verset le plus important de ce chapitre est le verset 44. Daniel dit :

Dans le temps de ces rois, le Dieu des cieux suscitera un royaume qui ne sera jamais détruit, et ce royaume ne passera pas sous la domination d'un autre peuple ; il pulvérisera et anéantira tous ces royaumes-là, et lui-même subsistera éternellement.

Ici nous avons l'établissement d'un autre royaume, mais quel royaume ? Il n'est pas question des Maccabées. Les Maccabées n'établirent jamais un royaume éternel. L'Église, par contre, est parfaitement décrite. Examinez encore une fois les détails : le Dieu des cieux le suscitera ; il ne sera jamais détruit ; un autre peuple ne dominera pas sur lui ; il subsistera éternellement.

Au verset 45, Daniel dit au roi : "Tu as vu la pierre se détacher de la montagne sans le secours d'aucune main, et elle a pulvérisé le fer, le bronze, l'argile, l'argent et l'or. Le grand Dieu a fait connaître au roi ce qui doit arriver dans la suite. Le rêve est véritable, et son explication digne de confiance." Ce verset indique à quel moment le royaume de Dieu serait établi (autour de 30 après J.-C.). Cette déclaration qui précise la date de l'établissement de l'Église est l'une des plus

claires dans la Bible. Une autre vision parallèle se trouve en Daniel 7.

Aujourd'hui, certains enseignent que le royaume de Dieu n'a pas encore été établi. Ils affirment que nous vivons à l'époque représentée par les orateils. Ainsi les orateils couvriraient déjà 1500 ans alors que la statue entière ne représentait que 600 ans environ.

Les autres royaumes ont disparu, mais celui-ci subsiste. Le verset 44 dit : "Ce royaume ne passera pas sous la domination d'un autre peuple ; il pulvérisera et anéantira tous ces royaumes-là, et lui-même subsistera éternellement." Aucun autre peuple ne conquerra l'Église comme Cyrus conquiert Babylone et comme Alexandre conquiert la Perse ; elle subsistera éternellement.

Lorsque Daniel finit de parler, "le roi Neboukadnetsar tomba la face contre terre, se prosterna devant Daniel et ordonna de lui offrir des sacrifices et des parfums" (v. 46). Le roi reconnut que c'était bien son rêve. Je ne sais pas s'il se souvint de son rêve après l'avoir entendu. Satisfait que le mystère ait été découvert, il rendit honneur à Daniel et à Dieu (vs. 46-48). "Daniel pria le roi de remettre l'administration de la province de Babylone à Chadrak, Méchak et Abed-Nego. Et Daniel était à la cour du roi" (v. 49).

## CONCLUSION

Quel chapitre formidable ! Il nous enseigne certaines choses à propos de Dieu. Nous avons vu comment il utilisa un rêve pour annoncer une prophétie, comment il répond à la prière, qu'il est toute sagesse, qu'il a son propre royaume.

La vérité centrale que nous devons apprendre de ce chapitre est que Dieu a un royaume et que nous devons chercher à en devenir des citoyens. En dehors de son royaume, nous sommes perdus ; mais si nous en faisons partie, nous sommes sauvés éternellement.

Tout ce qui est autour de nous est temporaire et passager. Les seules choses qui durent dans ce monde sont nos âmes et le royaume éternel de Dieu. Le royaume de Dieu est plus grand que tous les autres royaumes du monde. Veillons à en être citoyens. Le Nouveau Testament nous enseigne que nous entrons et demeurons dans ce royaume en obéissant à l'Évangile (Ac 2.38-41) et en vivant pour le roi.

---

## Prophètes exilés

Les prophètes exilés furent emmenés captifs de Juda à Babylone où ils accomplirent leur ministère pendant cet exil. Les deux prophètes concernés sont Ézéchiél et Daniel.

### La grande statue et les empires qu'elle représente

|   |   |  |
|---|---|--|
| <i>L'Empire babylonien</i>              | — | <i>la tête d'or</i>  |
| <i>L'Empire des Mèdes et des Perses</i> | — | <i>la poitrine et les bras d'argent</i>                                      |
| <i>L'Empire grec</i>                    | — | <i>le ventre et les cuisses de bronze</i>                                    |
| <i>L'Empire romain</i>                  | — | <i>les jambes de fer</i><br><i>et</i><br><i>les pieds de fer et d'argile</i> |

